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LE UDIENZE

Il Santo Padre ha ricevuto questa mattina in Udienza:

 S.E. Mons. Dominik Hrušovský, Arcivescovo tit. di Tubia, Nunzio Apostolico in Bielorussia;

 S.E. il Signor Olli Mennander, Ambasciatore di Finlandia, con la Consorte, in visita di congedo; 

 Partecipanti all’Incontro sulla Novo millennio ineunte promosso dalla Prelatura dell’Opus Dei. 

Giovanni Paolo II riceve questo pomeriggio in Udienza:



 Em.mo Card. Giovanni Battista Re, Prefetto della Congregazione per i Vescovi.

[00421-01.01]

 

VISITA "AD LIMINA APOSTOLORUM" DEI PRESULI DELLA CONFERENZA DEI VESCOVI LATINI NELLE
REGIONI ARABE (C.E.L.R.A.)

Pubblichiamo di seguito il discorso che il Santo Padre Giovanni Paolo II ha rivolto agli Ecc.mi Presuli della
Conferenza dei Vescovi Latini nelle Regioni Arabe (C.E.L.R.A.), incontrati questa mattina e ricevuti nei giorni
scorsi in separate udienze per la Visita "ad Limina Apostolorum":

● DISCORSO DEL SANTO PADRE

Béatitude,

Chers Frères dans l'épiscopat,

1. Je suis heureux de vous accueillir au moment où vous accomplissez votre visite ad limina Apostolorum,
manifestant ainsi votre communion avec le Successeur de Pierre. Je souhaite que dans vos rencontres avec
l'Évêque de Rome et avec ses collaborateurs vous trouviez les encouragements nécessaires pour donner un
dynamisme spirituel et un élan apostolique renouvelés au peuple dont vous avez reçu la charge pastorale.

Je remercie Sa Béatitude Michel Sabbah, Patriarche latin de Jérusalem, des paroles cordiales qu'il m'a
adressées en votre nom. Elles manifestent la profondeur de vos engagements au service de l’annonce de
l’Évangile. À travers vous, Évêques latins des régions arabes, je rejoins par la pensée et par le cœur les prêtres,
les religieux et les religieuses, ainsi que tous les fidèles de chacun de vos diocèses, qui, dans des situations
diverses, rendent un témoignage courageux au Seigneur Jésus. Que Dieu les soutienne et les guide chaque
jour !

C'est avec une grande émotion que je garde présent dans ma mémoire le souvenir des pèlerinages que j'ai eu
la joie d'accomplir au cours de l'année jubilaire sur la terre où Dieu s'est manifesté aux hommes, du Sinaï
jusqu'à Jérusalem, la Ville Sainte où le Christ est mort et ressuscité pour le salut de l'humanité. Je demande à
Dieu de m'accorder la grâce de poursuivre prochainement ma démarche de pèlerin en me rendant en Syrie, sur
les lieux qui évoquent la conversion de l'Apôtre Paul et l'élan missionnaire des premières communautés
chrétiennes.

2. Comme je l'ai écrit dans la Lettre apostolique Novo millennio ineunte que j'ai adressée à toute l'Église au
terme du grand Jubilé, le temps est arrivé pour que "chaque Église, en réfléchissant sur ce que l’Esprit a dit au
peuple de Dieu durant cette année spéciale de grâce, et même durant la période plus longue qui va du Concile
Vatican II au grand Jubilé, se livre à un examen de sa ferveur et trouve un nouvel élan pour son engagement
spirituel et pastoral" (n. 3). Il est en effet essentiel que les communautés chrétiennes avancent résolument vers
le large, fortes des grâces reçues du Seigneur pendant l'année jubilaire et animées d'une espérance solidement
enracinée dans la contemplation du visage du Christ.

Il y a un an se concluait le Synode pastoral qui regroupait pour la première fois les membres de toutes les
communautés catholiques de Terre Sainte. Je vous encourage vivement à mener à bien le plan pastoral qui
s'est dégagé de votre cheminement ecclésial : "Fidèles au Christ, corresponsables dans l'Eglise, témoins dans
la société".

Vos communautés, qui vivent en situation minoritaire dans des sociétés dont la culture et la vie quotidienne sont
profondément marquées par la présence d'autres religions, doivent continuer sans relâche à approfondir leur
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identité chrétienne pour la maintenir dans son authenticité évangélique. Elles ne doivent jamais oublier que le
chrétien tire son identité personnelle et ecclésiale de sa relation intime au Christ, qui aide à vivre toute situation
et qui éclaire ses choix, et non de son action ou de ses options personnelles au sein de la société. Ainsi elles
pourront s'ouvrir sans crainte aux autres et contribuer à faire resplendir le visage d'amour de Dieu parmi les
nations. Qu'elles se souviennent que se tourner vers le Christ, Verbe Incarné, et marcher avec lui sur les
chemins de la sainteté conduit à refuser toute forme de médiocrité et de religiosité superficielle pour pénétrer
toujours plus profondément son mystère !

Le témoignage rendu au Christ et la participation à l'édification de son Corps exigent de développer une
authentique communion à l'intérieur même de l'Église, notamment par des relations toujours plus confiantes
entre les pasteurs et les fidèles, ainsi que par une collaboration pastorale habituelle entre les diverses
communautés catholiques, dans une généreuse ouverture d'esprit et de cœur. Que les paroisses et les familles
soient des foyers vivants d’unité et d’amour authentique ! En effet, "faire de l'Église la maison et l'école de la
communion : tel est le grand défi qui se présente à nous dans le millénaire qui commence, si nous voulons être
fidèles au dessein de Dieu et répondre aussi aux attentes profondes du monde" (Lettre apostolique Novo
millennio ineunte, n. 43). C'est en réalisant cette communion que l'Église se manifeste comme le signe et
l'instrument de l'union intime avec Dieu et de l'unité de tout le genre humain (cf. Lumen gentium, n. 1).

3. Dans cette même perspective, les laïcs sont invités à prendre une part toujours plus grande à la vie et au
témoignage de l'Église, afin de rendre compte effectivement de l'espérance qui est en eux (cf. 1 P 3, 15). La
prise de conscience par les laïcs de leur vocation et de leur mission est une source de réconfort et de joie
profonde. Il convient donc de leur témoigner une confiance qui les stimule à vivre en fidélité à l'Évangile et au
Magistère de l'Église, et à assumer les responsabilités qui leur reviennent en participant activement à la vie de
leurs communautés aux différents niveaux. De même, leur engagement dans la gestion des affaires publiques,
partout où cela est possible, revêt une grande importance, spécialement dans le domaine de la justice et de la
paix.

Il est donc indispensable de poursuivre l'effort que vous avez mis en œuvre pour assurer la formation des laïcs
afin de les aider à acquérir de véritables compétences, y compris pour ce qui concerne la vie sociale,
économique et politique. En s'engageant dans la recherche intellectuelle et dans l'étude, ils contribueront aussi
à développer une véritable culture chrétienne, en collaboration avec les autres Églises, proposant ainsi à la
société la perspective chrétienne sur l'homme et des principes qui peuvent guider l'action de ceux qui se mettent
au service de leurs frères. L'accompagnement pastoral des universitaires catholiques est important pour les
aider à traduire leur foi dans leur propre culture et à prendre leur place dans la mission de l’Église.

4. Dans votre ministère au service de la communion dans l'Église, les prêtres sont vos premiers collaborateurs.
À travers vous, je les salue cordialement en les invitant à mettre une confiance inconditionnelle en Celui qui les
a appelés et qui ne cesse de se tenir à leurs côtés pour les guider dans leur charge d'annoncer l'Évangile et
d'éduquer la foi des fidèles. Face aux grands défis de l'évangélisation, qu'ils n'aient pas peur de miser toute leur
vie sur le Christ et de s'abandonner à lui avec générosité ! En ouvrant largement leur cœur à l'amour de Dieu,
en se mettant à l'écoute de leurs frères, ils deviendront toujours plus des hommes de l'espérance et de la
rencontre de Dieu.

Pour cela les prêtres doivent revenir sans cesse à la source de leur ministère pour y retrouver un élan
apostolique nouveau. Leur activité missionnaire produira du fruit dans la mesure où ils affermiront leur vie
spirituelle par la célébration et par la fréquentation assidue des sacrements de l'Eucharistie et de la
Réconciliation, lieux privilégiés de la communion. Par une intense vie de prière personnelle et communautaire,
âme de la vie sacerdotale et condition de toute vie pastorale fructueuse sous la mouvance de l'Esprit, ils
entreront dans un dialogue toujours plus intime avec le Seigneur, qu'ils ont pour mission d'annoncer à leurs
frères. En acquérant une grande familiarité personnelle avec la Parole de Dieu, accueillie avec un cœur docile et
priant, ils pourront annoncer l'Évangile de manière authentique et conduire les fidèles à une connaissance
toujours plus profonde du mystère de Dieu.

La formation permanente, notamment par la lecture, les rencontres de réflexion et de prière, ainsi que par la
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participation à des programmes d'enseignement théologique et pastoral, est pour chaque prêtre un devoir
essentiel afin de demeurer fidèle à son identité et à sa mission dans l'Église et pour l'Église.

Chers frères dans l'épiscopat, je connais votre souci de favoriser les vocations sacerdotales et religieuses, et de
transmettre l'appel du Christ. Je vous encourage dans vos efforts pour la formation première des candidats au
sacerdoce. Soyez attentifs à leur assurer une bonne formation intellectuelle, théologique, biblique et spirituelle !
Mais, il est indispensable que cela repose sur une formation humaine "qui les aide à acquérir une maturité
personnelle et qui les rende attentifs à la complexité culturelle dans laquelle ils auront à exercer leur ministère"
(Exhortation apostolique Une espérance nouvelle pour le Liban, n. 62).

5. Les Instituts religieux sont présents dans de nombreux domaines de la vie de vos diocèses où leurs membres
œuvrent généreusement et collaborent activement à la pastorale diocésaine. Assurez-les de ma prière et
transmettez-leur mes encouragements affectueux ! Dans certaines régions, les religieux et les religieuses sont
une présence essentielle pour la visibilité de l'Église. Par leurs divers engagements ils contribuent à la
promotion humaine et spirituelle des personnes, sans distinction d'origine ou de religion, notamment dans les
domaines de l'éducation, de la santé ou des services sociaux. Je rends grâce à Dieu pour ce qu'ils ont accompli
et pour ce qu'ils continuent à réaliser, avec les personnes qui collaborent avec eux, pour le service de tous, dans
un esprit de désintéressement exemplaire. Par leur vie toute donnée à Dieu et à leurs frères, ils sont un point de
référence pour les jeunes qui fréquentent leurs institutions d'éducation comme pour toutes les personnes qui
bénéficient de leur soutien et de leur dévouement. Qu'ils continuent à témoigner par toute leur existence d'une
Église qui soit un véritable lieu de fraternité, de partage, de ressourcement, d'espérance et d'ouverture aux
autres !

Chers frères dans l'épiscopat, la présence de l’Église dans les milieux scolaires et éducatifs a une importance
particulièrement significative. Les écoles catholiques sont des lieux où les jeunes peuvent acquérir une solide
formation pour préparer leur avenir. Elles sont aussi des lieux du dialogue de vie entre jeunes de traditions
religieuses et de milieux sociaux différents. Je vous engage à favoriser toujours davantage, en collaboration
avec les autres communautés catholiques, un renouveau de la catéchèse et à développer une pastorale qui
s'appuie sur des valeurs solides, pour contribuer à former le type d'hommes et de femmes dont l'Église et la
société ont besoin.

6. La division entre les chrétiens est une infidélité à la volonté du Seigneur qui obscurcit leur identité de disciples
du Christ. Alors que nous venons d'entrer dans le troisième millénaire, nous devons manifester avec
détermination l'engagement de l'Église catholique en faveur de la promotion de l'unité, conscients que si nous
ne cherchons pas ardemment à être fidèles à la prière intense du Seigneur "que tous soient un", nous risquons
d’affaiblir notre identité chrétienne et notre crédibilité dans l'annonce de l'Évangile de paix et de réconciliation.
La division des chrétiens sépare souvent des personnes qui se côtoient tous les jours, qui s'aiment et qui, sur
des points essentiels, partagent une même foi au Christ et au Baptême; cela cause de nombreuses souffrances
dans les familles. Ces situations difficiles ne doivent pas nous décourager mais nous stimuler à œuvrer avec
conviction en faveur de la communion et du pardon. Dans toutes les régions arabes, l'Église latine doit
poursuivre courageusement ses efforts de rencontre fraternelle et de collaboration avec les autres Églises et
Communautés ecclésiales, assurée que le dialogue œcuménique ne progressera que s'il implique la vie
concrète des fidèles.

Que le désir ardent de l'unité soit présent dans toutes vos démarches pastorales, notamment en poursuivant la
réflexion et l'engagement sur les questions d'intérêt commun, en priant et en agissant ensemble chaque fois que
cela est possible ! L'ouverture œcuménique de l'année jubilaire à Bethléem a été une grande espérance qui doit
permettre de développer un climat fraternel entre les Églises et Communautés ecclésiales, afin de progresser
vers l’unité tant espérée dans la sérénité, la confiance et l’estime mutuelle.

7. Les conditions dans lesquelles doit vivre la communauté chrétienne au Moyen-Orient, spécialement en Terre
Sainte, ne permettent pas toujours à ses membres de mener une existence personnelle et familiale telle qu’ils le
souhaiteraient pour eux-mêmes et pour leurs enfants. J'encourage vivement les chrétiens à garder confiance en
eux-mêmes et à demeurer fermement attachés à la terre qui fut aussi celle de leurs ancêtres. Je leur redis à
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tous aujourd'hui encore avec force : "Ne craignez pas de préserver votre présence de chrétiens et votre
patrimoine chrétien dans le lieu même où le Sauveur est né !" (Homélie à Bethléem, 22 mars 2000, n. 5). La
permanence des chrétiens à Jérusalem et auprès des Lieux Saints de la Chrétienté est particulièrement
importante, car l'Église ne peut oublier ses racines. Elle doit témoigner de la vitalité et de la fécondité du
message évangélique sur la terre de la Révélation et de la Rédemption.

Chers frères dans l'épiscopat, pour que les fidèles puissent continuer à vivre sereinement dans ces situations,
vous avez entrepris des efforts louables en leur donnant des motivations profondes, évangéliques et ecclésiales,
afin qu'ils ne cèdent pas à la tentation d'abandonner leur terre mais qu'ils soient toujours plus assurés de
l'importance de leur présence et de la beauté de leur témoignage. Ne vous résignez pas à la pensée d'un
inévitable départ ! Je suis conscient des sacrifices et de l'ascèse que cela nécessite pour les familles et les
personnes qui acceptent généreusement de résister à la tentation de rechercher ailleurs un bien-être
économique et une tranquillité sociale. Au nom de l'Église je leur en suis vivement reconnaissant. Elles peuvent
compter sur le soutien de la grâce de Dieu et sur celui de leurs frères dans la foi qui les regardent avec
admiration. Je vous encourage aussi dans votre souci apostolique à l’égard des catholiques originaires d'autres
pays, toujours plus nombreux, venus dans votre région le plus souvent pour trouver un travail; ils ont besoin
d'une aide pastorale spécifique. Leur témoignage de foi vécue courageusement au milieu des hommes et des
femmes de vos pays est une manifestation de l'universalité du salut en Jésus Christ.

8. Je connais les grandes difficultés auxquelles sont affrontées les populations de votre région. Je voudrais en
particulier assurer encore de ma proximité et de mon affection tous ceux qui souffrent et qui sont victimes de la
violence. Avec vous souffre et pâtit toute l'Église, dans l'espérance de pouvoir avec vous bientôt se réjouir de la
réalisation d'un désir unique auquel on ne peut renoncer : la paix ! "La Terre Sainte doit être la terre de la paix et
de la fraternité. C’est ce que Dieu veut !" (Appel pour la paix, 2 octobre 2000). Les événements qui se déroulent
actuellement en Terre Sainte, et que je suis avec attention, sont préoccupants et ils mettent à rude épreuve
l'espérance de paix. Je souhaite vivement que soit relancée rapidement la table des négociations, en mettant au
centre de toute préoccupation le respect de la dignité de tout homme qui, dans son propre territoire, a le droit de
vivre en paix et en sécurité. Cela ne se réalisera que dans le respect de la loi internationale et par le refus de la
violence qui ne peut qu’exacerber les haines et les sentiments de rancœur, creusant encore plus profondément
les dissensions entre les personnes et entre les communautés. En de telles circonstances, il est plus que jamais
nécessaire d'en appeler au dialogue et à la rencontre, à l'amour que chacun ressent pour ses frères et pour tous
les hommes, afin de ne négliger aucune possibilité qui pourrait ouvrir une perspective vers une paix juste et
durable. L’importance que revêt cette espérance ne permet pas de céder à la tentation du découragement.

L'Église latine qui se trouve en Terre Sainte et dans les régions limitrophes doit se rendre disponible pour être
toujours porteuse et inspiratrice de sentiments de compréhension réciproque, de dialogue et de solidarité. C’est
par une véritable éducation à la paix que les cœurs pourront enfin s’ouvrir et les esprits s’engager résolument
dans l’édification de sociétés fondées sur la fraternité et le respect mutuel dans la justice.

Le dialogue interreligieux est aussi un moyen privilégiée pour avancer sur les chemins de la paix. La recherche
d'un dialogue vrai et confiant avec le Judaïsme et avec l’Islam est l’une des grandes urgences auxquelles
l’Église ne peut se soustraire, pour le bien de tous les peuples de la région. Une telle disposition doit aussi
contribuer à assurer une véritable liberté religieuse, afin que nul ne puisse être l’objet de discrimination et de
marginalisation à cause de sa croyance religieuse, et que le statut spécial accordé à une religion ne se fasse au
détriment des autres.

Je voudrais enfin mentionner une nouvelle fois les situations dramatiques que connaissent d’autres pays de
votre région. En Irak, l’embargo continue à faire des victimes, trop d'innocents paient les conséquences d'une
guerre néfaste dont les effets continuent à retomber sur les personnes les plus faibles et sans défense. L'afflux
des réfugiés du Soudan vers l'Égypte est en forte progression. Il est donc urgent de trouver des solutions pour
accueillir décemment les personnes déplacées et pour permettre une bonne intégration à ces populations, ainsi
que de procurer une assistance spirituelle aux nombreux chrétiens qui se trouvent parmi elles. Ma pensée
rejoint aussi la communauté catholique de Somalie qui dans le passé a été victime de nombreuses violences,
espérant qu’une activité ecclésiale normale pourra enfin être rétablie dans ce pays. À toutes ces communautés,
à tous les peuples de la région je redis l’attention et l'affection que leur porte le Successeur de Pierre.
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9. Chers frères dans l’épiscopat, au terme de notre rencontre je vous exprime ma vive gratitude pour le travail
pastoral que chacun de vous réalise avec dévouement et profond amour de l’Église au service du peuple qui lui
a été confié, en étant souvent affronté à des conditions très difficiles et parfois à la solitude. À votre retour chez
vous, portez à tous les fidèles catholiques, qu'ils soient de rite latin ou orientaux, le salut et l’affection du Pape. Il
vous accompagne de sa prière et vous invite à cultiver toujours plus les liens de l’amour et de la collaboration
entre les communautés catholiques. Que ce souhait soit le meilleur encouragement pour votre retour dans vos
Églises particulières !

Je vous confie ainsi que vos diocèses à l’intercession maternelle de la Vierge Marie, Reine de la paix. Qu’elle
vous protège et vous guide sur vos chemins ! À chacun de vous, aux prêtres, aux religieux, aux religieuses et
aux fidèles laïcs de vos diocèses, j’accorde de grand cœur une particulière Bénédiction apostolique.

[00422-03.01] [Texte original: Français]

 

UDIENZA AI PARTECIPANTI ALL’INCONTRO SULLA NOVO MILLENNIO INEUNTE PROMOSSO DALLA
PRELATURA DELL’OPUS DEI

Alle 11.30 di questa mattina, nella Sala Clementina del Palazzo Apostolico Vaticano, il Santo Padre ha ricevuto
in Udienza i partecipanti all’Incontro sulla Novo millennio ineunte promosso dalla Prelatura dell’Opus Dei ed ha
loro rivolto il discorso che pubblichiamo di seguito:

● DISCORSO DEL SANTO PADRE

Carissimi Fratelli e Sorelle!

1. Siate i benvenuti! Saluto di cuore ciascuno di voi, sacerdoti e laici, convenuti a Roma per partecipare alle
giornate di  riflessione sulla  Lettera Apostolica Novo millennio ineunte e sulle  prospettive che in essa ho
delineato per il futuro dell'evangelizzazione. E saluto specialmente il vostro Prelato, il Vescovo Mons. Javier
Echevarría, che ha promosso quest'incontro allo scopo di potenziare il servizio reso dalla Prelatura alle Chiese
particolari, ove i suoi fedeli sono presenti.

Voi siete qui, in rappresentanza delle componenti in cui la Prelatura è organicamente strutturata, cioè dei
sacerdoti e dei fedeli laici, uomini e donne, con a capo il proprio Prelato. Questa natura gerarchica dell'Opus
Dei, stabilita nella Costituzione Apostolica con la quale ho eretto la Prelatura (cfr Cost. ap. Ut sit, 28-XI-82), offre
lo spunto per considerazioni pastorali ricche di applicazioni pratiche. Innanzitutto desidero sottolineare che
l'appartenenza dei fedeli laici sia alla propria Chiesa particolare sia alla Prelatura, alla quale sono incorporati, fa
sì che la missione peculiare della Prelatura confluisca nell'impegno evangelizzatore di ogni Chiesa particolare,
come previde il Concilio Vaticano II nell'auspicare la figura delle Prelature personali.

La convergenza organica di sacerdoti e laici è uno dei terreni privilegiati sui quali prenderà vita e si consoliderà
una pastorale improntata a quel  «dinamismo nuovo» (cfr  Lett.  ap.  Novo millennio ineunte,  15) cui  tutti  ci
sentiamo  incoraggiati  dopo  il  Grande  Giubileo.  In  questo  contesto  va  richiamata  l'importanza  di  quella
«spiritualità di comunione» sottolineata dalla Lettera Apostolica (cfr ivi, 42-43).

2. I laici, in quanto cristiani, sono impegnati a svolgere un apostolato missionario. Le loro specifiche competenze
nelle diverse attività umane sono in primo luogo uno strumento affidato loro da Dio per consentire "all'annuncio
di Cristo di raggiungere le persone, plasmare le comunità, incidere in profondità mediante la testimonianza dei
valori evangelici nella società e nella cultura" (ivi, 29). Essi, dunque, vanno stimolati a porre fattivamente le
proprie conoscenze al servizio delle «nuove frontiere», che si annunciano come altrettante sfide per la presenza
salvifica della Chiesa nel mondo.
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Sarà la loro testimonianza diretta in tutti questi campi a mostrare come solo in Cristo i valori umani più alti
raggiungono la propria pienezza. Ed il loro zelo apostolico, l'amicizia fraterna, la carità solidale faranno sì che
essi sappiano volgere i rapporti sociali quotidiani in occasioni per destare nei propri simili quella sete di verità
che è la prima condizione per l'incontro salvifico con Cristo.

I sacerdoti, dal canto loro, esercitano una funzione primaria insostituibile: quella di aiutare le anime, una ad una,
nei sacramenti, nella predicazione, nella direzione spirituale, ad aprirsi al dono della grazia. Una spiritualità di
comunione valorizzerà al meglio i ruoli di ciascuna componente ecclesiale.

Vi esorto, carissimi, a non dimenticare in tutto il vostro lavoro il punto centrale dell'esperienza giubilare: l'incontro
con Cristo. Il Giubileo è stata una continua, indimenticabile contemplazione del volto di Cristo, Figlio eterno, Dio
e Uomo, crocifisso e risorto. Lo abbiamo cercato nel pellegrinaggio verso la Porta che dischiude all'uomo la via
del cielo. Ne abbiamo sperimentato la dolcezza nell'atto umanissimo e divino di perdonare il peccatore. Lo
abbiamo sentito fratello di tutti gli uomini, ricondotti all'unità nel dono dell'amore che salva. La sete di spiritualità
che si è destata nella nostra società non può essere placata che da Cristo.

"No, non una formula ci salverà, ma una Persona, e la certezza che essa ci infonde: Io sono con voi!" (Lett. ap.
Novo millennio ineunte, 29). Al mondo, ad ogni uomo nostro fratello, noi cristiani dobbiamo aprire la strada che
conduce a Cristo. "Il tuo volto, Signore, io cerco" (Sal 27 [26], 8). Quest'aspirazione tornava spesso alle labbra
del Beato Josemaría, uomo assetato di Dio e perciò grande apostolo. Egli ha scritto: "Nelle intenzioni, Gesù sia
il nostro fine; negli affetti, il nostro amore; nella parola, il nostro argomento; nelle azioni, il nostro modello"
(Cammino, 271).

4. E'  tempo di deporre ogni timore e di lanciarci verso traguardi apostolici audaci. Duc in altum! (Lc 5, 4): l'invito
di Cristo ci stimola a spingerci al largo, a coltivare sogni ambiziosi di santità personale e di fecondità apostolica.
L'apostolato è sempre il traboccare della vita interiore. Certo, esso è anche azione, ma sostenuta dalla carità. E
la fonte della carità sta sempre nella dimensione più intima della persona, dove si ascolta la voce di Cristo che ci
chiama a prendere con lui il largo. Possa ciascuno di voi accogliere questo invito di Cristo a corrispondervi con
generosità ogni giorno nuova.

Con questo auspicio,  mentre affido all'intercessione di  Maria il  vostro impegno di  preghiera,  di  lavoro,  di
testimonianza, vi imparto con affetto la mia Benedizione.

[00424-01.01] [Testo originale: Italiano]

 

RINUNCE E NOMINE● NOMINA DI MEMBRI DEL PONTIFICIO CONSIGLIO PER IL DIALOGO INTER-
RELIGIOSO 

Il Santo Padre ha nominato Membri del Pontificio Consiglio per il Dialogo Inter-Religioso gli Ecc.mi Monsignori:
BUTI JOSEPH TLHAGALE, Arcivescovo di Bloemfontein (Sud Africa); JEAN KHAMSÉ VITHAVONG, Vescovo
tit. di Moglena, Vicario Apostolico di Vientiane (Laos); GABRIEL PIROIRD, Vescovo di Constantine (Algeria);
ALBERT AYINDE FASINA, Vescovo di  Ijebu-Ode (Nigeria);  TOD DAVID BROWN, Vescovo di  Orange in
California (U.S.A.); CHARLES MAUNG BO, Vescovo di Pathein (Myanmar); VINCENT COULIBALY, Vescovo di
Kankan (Guinea-Conakry); PAUL YOSHINAO OTSUKA, Vescovo di Kyoto (Giappone); ANDREW FRANCIS,
Vescovo di Multan (Pakistan); PATRICK O'DONOGHUE, Vescovo tit. di Tulane, Ausiliare a Westminster (Gran
Bretagna); EVERARD JOHANNES DE JONG, Vescovo tit. di Lariana, Ausiliare a Roermond (Paesi Bassi).

[00425-01.01]
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COMUNICATO FINALE DELLA VII ASSEMBLEA GENERALE DELLA PONTIFICIA ACCADEMIA PER LA VITA

Si è svolta, dall’1 al 4 Marzo, presso l’Aula vecchia del Sinodo in Vaticano, la VII Assemblea Generale della
Pontificia Accademia per la Vita, sul tema "La cultura della vita: fondamenti e dimensioni".

Anche quest’anno, il convenire della quasi totalità dei Membri dell’Accademia, ha permesso lo sviluppo di una
riflessione approfondita e compiuta intorno alla tematica proposta, secondo il metodo della interdisciplinarità.

Durante le sessioni di lavoro, ogni impegno è stato messo dai partecipanti nel cercare di individuare gli elementi
fondanti ed imprescindibili per un’autentica cultura della vita, che possa essere promossa nel contesto culturale
odierno, spesso contrassegnato da crescenti  ed inquietanti  scenari  di  una "cultura di  morte" che sembra
avanzare sempre più. Un impegno, dunque, quello dell’Accademia per la Vita in questa sua Assemblea annuale,
tutto volto al positivo, con il  deliberato scopo di non fermarsi tanto a focalizzare gli  eventuali  limiti  etici  di
specifiche problematiche di pertinenza della bioetica, quanto piuttosto a ripresentare i punti cardine da assumere
come riferimento nella ricostruzione di una nuova ‘civiltà della vita’.

Ampio è stato l’orizzonte d’indagine. Nell’ambito biblico-teologico, si è trattato dei fondamenti biblici del senso e
del valore della vita umana, di ogni vita umana, qualunque sia la sua condizione contingente; ugualmente,
anche la riflessione sulla fede nella "risurrezione della carne" ha rappresentato un importante presupposto per
ogni ulteriore sviluppo antropologico.

Ecco perché, entrando in questo campo, si è scelto di porre a fondamento proprio un’attenta considerazione
della dignità umana, così come questa si è andata manifestando nello sviluppo del pensiero cristiano e secolare;
allo scopo di approfondire ulteriormente la questione antropologica, un’intera sessione dei lavori è stata dedicata
alla  considerazione  della  singolarità  dell’uomo  rispetto  all’universo  dei  viventi,  singolarità  espressa
massimamente dall’unitarietà del suo essere "corpore et anima unus" (Gaudium et spes, 14), che vede la vita
dello spirito vivificare ed ‘informare’ la sua corporeità.

Il riconoscimento della vita come dono creato da Dio, poi, orienta l’uomo stesso a vivere la sua esistenza come
un bene da donare a sua volta con gratitudine, al suo Creatore, eterna sorgente del suo essere, e ai fratelli, in
un impegno di solidarietà e condivisione. Soltanto così l’uomo può realizzare in pienezza se stesso.

La ripresentazione di un tale quadro antropologico ha consentito anche di affrontare fondatamente la ‘questione
ecologica’, rifuggendo dalla semplicistica alternativa tra tutela indifferenziata di ogni forma di vita e protezione
esclusiva della vita umana, mediante l’adozione del concetto di "custodia" : la natura è un dono di Dio che
l’uomo non deve soltanto utilizzare ma anche custodire, cioè proteggere ed, insieme, far fruttificare.

Si è voluto anche sottolineare, dal punto di vista della teologia morale, che la vita fisica umana è un bene morale
‘primario’ e ‘fondamentale’, che reclama di essere promosso, difeso e rispettato, pur attendendo il compimento
della sua perfezione che si realizzerà soltanto nella condizione soprannaturale ed eterna.

Non sono mancati riferimenti al rapporto tra la tutela e il sostegno della vita umana, soprattutto se debole ed
indifesa, e l’impegno per un rinnovato quadro legislativo, secondo le esperienze dei vari Paesi. Tra gli strumenti
da impiegare per una efficace diffusione del Vangelo della vita, nell’orizzonte socio-culturale odierno, massima
importanza rivestono i mass-media la cui forza d’impatto risulta impressionante; per questo, appare decisivo
affrontare la problematica etica circa la comunicazione, riproponendo con coerenza la strada del servizio alla
verità della vita.

Il cammino di riflessione di questa Assemblea ha poi trovato un importante momento di arricchimento e di
incoraggiamento dalla presentazione di alcune testimonianze di dedizione piena al servizio della vita in difficoltà.

Anche quest’anno, il Santo Padre ha voluto ricevere in udienza speciale i partecipanti all’Assemblea Generale,
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rivolgendo loro la sua preziosa parola a sostegno delle attività dell’Accademia ed indicando la direzione per
continuare il cammino già intrapreso. "Vi è l’urgenza – ha detto i Papa – di rigenerare di continuo il tessuto
interiore della cultura contemporanea", così come vi è pure la necessità di "dare prova di una grande capacità di
dialogo, di ascolto e di proposta, in vista della formazione delle coscienze", nella costruzione di un’autentica
cultura  della  vita,  poiché  "senza  una  cultura  che  mantenga  saldo  il  diritto  alla  vita  e  promuova  i  valori
fondamentali di ogni persona, non si può avere una società sana né la garanzia della pace e della giustizia" .

L’Assemblea Generale della Pontificia Accademia per la Vita si è conclusa facendo proprio il grido che il Papa
ha pronunciato con entusiasmo: "La vita vincerà: è questa per noi una sicura speranza. Sì, vincerà la vita,
perché dalla parte della vita stanno la verità, il bene, la gioia, il vero progresso. Dalla parte della vita è Dio, che
ama la vita e la dona con larghezza".

[00423-01.01] [Testo originale: Italiano]
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